



EL EMPLEO EN CRISIS; UN CAMINO HACIA MEJORES PUESTOS DE TRABAJO EN LA AMÉRICA LATINA POS-COVID 19

(ESTUDIOS DEL BANCO MUNDIAL SOBRE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE).

28 DE JUNIO DE 2020

EN ESTE INFORME DEL BANCO MUNDIAL SE ANALIZA DE QUÉ MANERA AFECTAN LAS CRISIS A LOS FLUJOS DEL MERCADO DE TRABAJO EN LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, EVALUANDO LOS EFECTOS DE CAMBIOS EN EL MERCADO DE TRABAJO Y EN LA ECONOMÍA, E IDENTIFICANDO LAS RESPUESTAS DE POLÍTICA RELEVANTES, CONSIDERANDO LAS NECESIDADES DEL TRABAJADOR TRAS LA CRISIS.

A LO LARGO DEL ESTUDIO SE ADOPTAN DOS ENFOQUES DIFERENTES PERO COMPLEMENTARIOS:

- I. **PERSPECTIVA AGREGADA (MACROECONÓMICA).** CENTRADA EN EFECTOS DE LAS FLUCTUACIONES CÍCLICAS Y LAS CRISIS EN LOS FLUJOS AGREGADOS DEL MERCADO LABORAL
- II. **PERSPECTIVA DESAGREGADA (MICROECONÓMICA).** ANALIZA LA NATURALEZA DESIGUAL DE LOS EFECTOS EN DISTINTOS GRUPOS DE TRABAJADORES, SECTORES Y REGIONES.

LOS RESULTADOS MÁS IMPORTANTES DE ESTE AMPLIO INFORME, ABARCAN TRES ASPECTOS:

- I. **LAS CRISIS CONLLEVAN PÉRDIDAS DE EMPLEOS E INGRESOS SIGNIFICATIVOS, PERO SUS IMPACTOS VARÍAN EN FUNCIÓN DEL PAÍS O SECTOR, Y DE LOS TRABAJADORES.**





AQUÍ SE CITA EL CASO DE **MÉXICO**, EN DONDE LOS CÁLCULOS REALIZADOS ARROJAN, POR EJEMPLO, QUE UNA REDUCCIÓN DE UN PUNTO PORCENTUAL EN EL CRECIMIENTO DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO (PIB) SE ASOCIA CON UN AUMENTO DEL 7.9% EN LA TASA DE DESEMPLEO. ESTOS GRANDES FLUJOS BRUTOS DE ENTRADA AL DESEMPLEO PRODUCEN ALTAS REDUCCIONES EN EL INGRESO DE LOS HOGARES, LO QUE ELEVA SU VULNERABILIDAD, AUMENTANDO Y PROFUNDIZANDO LA POBREZA.

- II. EN SEGUNDO LUGAR, ESTE INFORME CONCLUYE QUE **ALGUNOS TRABAJADORES SE RECUPERAN DEL DESPLAZAMIENTO Y OTROS CHOQUES DE LOS MEDIOS DE SUBSISTENCIA, MIENTRAS QUE OTROS SUFREN LOS EFECTOS PERMANENTES.**

EN LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE LOS EFECTOS PERMANENTES SON MÁS NOTORIOS ENTRE TRABAJADORES MENOS CUALIFICADOS; EN PARTICULAR, QUIENES NO HAN RECIBIDO EDUCACIÓN SUPERIOR. POR EJEMPLO, EN **BRASIL Y ECUADOR** LOS TRABAJADORES CON EDUCACIÓN SUPERIOR APENAS SUFREN LOS IMPACTOS DE LAS CRISIS SOBRE LOS SALARIOS Y SOLO SUFREN IMPACTOS DE CORTA DURACIÓN SOBRE EL EMPLEO; SIN EMBARGO, TANTO EL EMPLEO COMO LOS SALARIOS DEL TRABAJADOR PROMEDIO SUFREN LOS EFECTOS DE UNA CRISIS HASTA NUEVE AÑOS.

- III. EN TERCER LUGAR, SE AFIRMA QUE **LAS CRISIS PUEDEN TENER EFECTOS POSITIVOS QUE AUMENTAN LA EFICIENCIA Y LA PRODUCTIVIDAD.** SIN EMBARGO, LAS ESTRUCTURAS DE MERCADO MENOS COMPETITIVAS DE LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE PODRÍAN ATENUAR ESTE EFECTO Y OBSTACULIZAR EL CRECIMIENTO DE LA PRODUCTIVIDAD.





TODA VEZ QUE LOS RESULTADOS SEÑALADOS TIENEN IMPORTANTES IMPLICACIONES DE POLÍTICA, EL ESTUDIO EN CUESTION PLANTEA UNA RESPUESTA CENTRADA EN TRES VERTIENTES:

1. MARCOS MACROECONÓMICOS ESTABLES Y PRUDENTES Y DONDE LOS ESTABILIZADORES AUTOMÁTICOS DEBERÍAN CONSTITUIR UNA PRIMERA LÍNEA DE DEFENSA Y PROTECCIÓN DE LOS MERCADOS LABORALES CONTRA POSIBLES CRISIS, TANTO SI DICHAS CRISIS SE DEBEN A FACTORES EXÓGENOS COMO ENDÓGENOS. UNAS POLÍTICAS FISCALES Y MONETARIAS APROPIADAS PUEDEN PROTEGER LA ESTABILIDAD MACROECONÓMICA Y EVITAR PRESIONES FINANCIERAS EN TODO EL SISTEMA EN CASO DE UN CHOQUE.
2. PARA LOGRAR ESTE OBJETIVO, ES NECESARIA UNA SEGUNDA REFORMA FUNDAMENTAL. DICHA REFORMA CONSISTE EN AUMENTAR LA CAPACIDAD DE LAS POLÍTICAS LABORALES Y DE PROTECCIÓN SOCIAL DE LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, Y AGLUTINARLAS EN SISTEMAS QUE BRINDEN APOYO A LOS INGRESOS Y PREPARACIÓN PARA NUEVOS PUESTOS DE TRABAJO POR MEDIO DE LA ASISTENCIA PARA LA READAPTACIÓN PROFESIONAL Y EL REEMPLERO.
3. EN DICHO CONTEXTO, LAS POLÍTICAS EN MATERIA DE COMPETENCIA, POLÍTICAS REGIONALES Y NORMATIVAS LABORALES SON UNA TERCERA DIMENSIÓN DE POLÍTICA FUNDAMENTAL. POR EJEMPLO, EL INFORME DE BANCO MUNDIAL DESTACA LA DICOTOMÍA ENTRE EMPRESAS EN LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE:





ALGUNAS EMPRESAS ESTÁN EXPUESTAS A LA COMPETENCIA Y OTRAS ESTÁN PROTEGIDAS, POR LO QUE SON MENOS PROPENSAS A LA REESTRUCTURACIÓN —QUE SUPONE UNA IMPORTANTE FUENTE DE AUMENTO DE LA PRODUCTIVIDAD—. EL INFORME TAMBIÉN DESTACA LA BAJA MOVILIDAD GEOGRÁFICA DE LAS PERSONAS TRABAJADORAS DE LA REGIÓN, LO QUE MAGNIFICA LOS EFECTOS DE LAS CRISIS EN EL BIENESTAR SOCIAL Y LOS FOCOS DE RIGIDEZ LABORAL QUE DIFICULTAN LAS TRANSICIONES Y LOS AJUSTES NECESARIOS EN EL MERCADO LABORAL.

LAS CONCLUSIONES DE ESTE INFORME, SUGIEREN QUE:

- LAS POLÍTICAS REGIONALES PODRÍAN ABORDAR LA FALTA DE MOVILIDAD GEOGRÁFICA DE LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, Y MAXIMIZAR LOS BENEFICIOS DE REUBICACIÓN PARA LOS TRABAJADORES.
- TOMANDO COMO REFERENCIA LAS LECCIONES DE CRISIS PASADAS, SE PROPONEN NUEVOS PLANTEAMIENTOS PARA FORMULAR RESPUESTAS POLÍTICAS CENTRADAS EN TRABAJADORES, SECTORES Y LUGARES. EN CONJUNTO, DICHAS RESPUESTAS PROPICIARÁN UNA RECUPERACIÓN MÁS RÁPIDA E INCLUSIVA DE LA CRISIS ACTUAL, SENTANDO LAS BASES PARA EL FUTURO CRECIMIENTO ECONÓMICO.

